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Incertidumbre del TLC no frena al agro.- Así lo anunció en conferencia de prensa, 
José Calzada Rovirosa, titular de la SAGARPA, tras señalar que "estamos 
convencidos de que el sector agroalimentario es el más dinámico de la economía del 
país y tendremos este año menos resultados, vamos a rendir buenas cuentas en el 
2018". Al presentar los resultados de la balanza comercial Calzada Rovirosa afirmó 
que México la pasó muy difícil durante los primeros años del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte (TLCAN), "las exportaciones entonces fue ronde 
4,000 millones de dólares; ahora en el 2017 se nota un importante crecimiento y 
desarrollo del sector con ventas con un valor comercial superiores a 32,000 millones 
de dólares, lo que muestra la capacidad de México para mantenerse como principal 
exportador a Estados Unidos".- El Economista, 1 

 

 
 
Histórica, exportación agroalimentaria.- En 2017 México obtuvo exportaciones por 
32 mil 583 millones de dólares en el sector agroalimentario, lo cual generó un 
superávit de 5 mil 411 millones de dólares, con un crecimiento de más de 70 % en 
comparación al de 2016, cuando el saldo a favor fue de 3 mil 175 millones de dólares. 
El secretario de SAGARPA, José Calzada Rovirosa, refirió que incluso el balance 
agroalimentario podría llegar este año a los 36 mil millones de dólares en 
exportaciones y mantener el crecimiento del sector en aproximadamente 12 %. "No 
creemos que haya algún tema que nos pueda afectar en materia de tipo de cambio.- 
Capital Michoacan, 18, 24 Horas, 15, 
20minutos,reuters.com.,jornada.com.,crónica.com.,edomex.quadritin.com.,zocalo.com.,unirad
arnoticias.,algoqueinforma.com.almomento.mx.,pokerpolitico.com.tallapolitica.com., 
uadratin.com.calleméxico.com 
 

Inaceptable cláusula en el TLCAN.- Durante la presentación del balance del sector 
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agroalimentario 2017. el titular de la SAGARPA, José Calzada Rovirosa, señaló 
como inaceptable la temporalidad a la que condiciona el gobierno de Estados Unidos 
a México, es decir, que cuando Estados Unidos esté cosechando hortalizas que es lo 
que más exportamos al vecino país, 20% u otros productos, México tendría una cuota 
o un impuesto por introducirlos en su mercado. Esa cláusula "no apela al libre 
comercio en toda su extensión. Defendemos el derecho al comercio justo y 
equilibrado", aseguró Calzada Rovirosa.- El Sol de México, 15  

 
Agroalimentos marcan récord.- La renegociación del TLCAN no ha frenado al 
sector agroalimentario, que durante 2017 logró exportaciones totales por 32 mil 583 
millones de dólares, cifra que implica un superávit de 5 mil 411 millones de dólares, 
informó el secretario de Agricultura, José Calzada.  En rueda de prensa afirmó que 
ante una eventual cancelación del TLCAN se establecerían aranceles, lo cual más 
que restringir el comercio de mercancías, elevaría el costo de los productos a los 
consumidores, lo que afectaría a los consumidores estadunidenses. Mientras que 
nuestro país tiene mercados complementarios. - Excelsior, 8 dinero 

 

Garantizado, abasto de pescado en cuaresma.-José Calzada Rovirosa  invitó a 
la población “ a beneficiarse del sabor y las cualidades nutricionales de estos 
productos no sólo en el periodo de Cuaresma y Semana Santa, sino a incluirlos de 
manera permanente en su dieta diaria”. En el pescado se encuentran todos los 
nutrientes que están implicados en el crecimiento y desarrollo de los niños y jóvenes, 
ya que contiene proteínas de alta calidad, ácidos grasos Omega-3, minerales como 
el calcio, hierro, yodo, zinc y fósforo, así como vitaminas A, D y E, y las del grupo B.  
Dijo además que en esta temporada que concluye en la semana de Pascua, oficiales 
de la Conapesca efectuarán visitas de verificación a importadores, distribuidores y 
comercializadores de pescados y mariscos que operen en centrales de abastos y 
mercados públicos, así como tiendas de autoservicio y de conveniencia.- Ovaciones, 5 

 
Estiman sea difícil aplicar arancel a maíz.- Para la Secretaría de SAGARPA, la 
propuesta de los productores de maíz amarillo de poner un arancel a las 
importaciones de ese grano provenientes de Estados Unidos es una opción muy 
complicada de cumplir. "Sustituir el maíz amarillo es muy complejo porque además 
tenemos una superficie que es, por mucho, menor a la superficie que utiliza Estados 
Unidos para la producción de granos", afirmó en conferencia de prensa José 
Calzada, titular de la dependencia.- Reforma, 2 

 
Superávit de 70% en la balanza agroalimentaria.- El año pasado, las exportaciones 
de México del sector agroalimentario ascendieron a 32 mil 583 millones de dólares y 
80 % de ellas se dirigieron únicamente a Estados Unidos. Ello llevó a un incremento 
de 70% del superávit de la balanza comercial respecto de 2016, informó José 
Calzada, titular de la SAGARPA.- La Jornada, 21, Capital Michoacán, 18, Capital Estado de 

México, 18, 24 Horas, 15 
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El sector agroalimentario, el más dinámico del país: Banxico (Los Capitales 
de Edgar González Martínez).- Por cierto, el reporte del Banco de México 
correspondiente al periodo enero- diciembre de 2017, dio a conocer cifras históricas 
que reflejan que el sector agroalimentario es el más dinámico de la economía 
nacional, al registrar exportaciones por el orden de los 32 mil 583 millones de dólares, 
lo que generó un superávit comercial de cinco mil 411 millones de dólares, lo que se 
debió a la estrategia de diversificación de mercados impulsada por el gobierno federal 
y al esfuerzo de los productores. El año pasado, se lograron colocar en los mercados 
internacionales tres mil 612 millones de dólares más que en el 2106, cuando se 
obtuvieron ventas al exterior por 28 mil 971 millones de dólares, lo que refleja el 
crecimiento del campo. Ahora, el titular de la SAGARPA, José Calzada Rovirosa, 
mostró su confianza en la reunión con medio de comunicación, de que este año 
México podrá exportar 36 mil millones de pesos.  http://almomento.mx/los-capitales-
inflacion-alto-grado-incertidumbre-banco-mexico/ 
 

 
Nombres, nombres y... nombres por Alberto Aguilar.- Hay un fuerte apoyo de 
SAGARPA de José Calzada, y no se diga del CNA que preside Bosco de la Vega. 
La UE exigía protección de principio para 58 quesos originarios del viejo continente, 
aunque gradualmente sus pretensiones se han acotado dadas las contrapropuestas 
por parte de la industria mexicana. Los europeos finalmente aceptaron que México 
utilice el nombre sencillo del queso que se trate sin ubicar el lugar en específico.- El 

Heraldo, 33 

 
Sacapuntas.- Fortaleza del campo Récord histórico alcanzó el campo mexicano. 
Datos de la SAGARPA, que encabeza José Calzada indican que en 2017 el sector 
agroalimentario exportó 32 mil 583 millones de dólares. Esto generó un superávit de 
cinco mil 411 millones de dólares, 70% más que en 2016. Y nuestros productos ya 
llegan a Corea, Japón, China, península Arábiga y la Unión Europea.- El Heraldo, 2 

 
Arriba y Abajo.- José Calzada El secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación dio a conocer que en 2017 las exportaciones de 
productos agroalimentarios fueron de 32 mil 583 millones de dólares, lo que marca 
una cifra histórica y este año se podría llegar a los 36 mil millones de dólares. 
Diariamente se exportan al mundo unos mil 700 millones de pesos en alimentos, 
siendo el principal mercado los Estados Unidos, aunque se abrieron los mercados de 
China y Arabia Saudita.- Crónica, 2 

 
Estira y Afloja por J. Jesús Rangel M..- Cuarto de junto.- El secretario de 
Agricultura, José Calzada, estimó que las exportaciones agropecuarias para este 
año alcanzarán 36 mil millones de dólares, 3 mil 500 millones más que en 2017... El 
21 de febrero se dará a conocer la alianza por la igualdad de oportunidades entre 
hombres y mujeres por parte de Bonafont y ONU Mujeres.- Milenio, 24 

http://almomento.mx/los-capitales-inflacion-alto-grado-incertidumbre-banco-mexico/
http://almomento.mx/los-capitales-inflacion-alto-grado-incertidumbre-banco-mexico/


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Capitanes./ Viene Conflicto.- Un nuevo conflicto podría estarse generando en el 
tema de la leche, pues desde hace un lustro que Liconsa no sube el precio que paga 
a los productores. Ha sido tanta la presión de los ganaderos mexicanos que este 
jueves se reunirán en la Secretaría de Agricultura, con su titular José Calzada y el 
de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Eviel Pérez, en cuya estructura está 
Liconsa.- Reforma, 3 

 
La canasta alimentaria es la más cara en 9 años.- El Coneval reportó que el valor 
de la canasta básica alimentaria creció 8.8 % en el ámbito rural y 8.69 % en el urbano 
en enero, ambas tasas fueron superiores a la inflación del mes, de 5.5 %. Las alzas 
en las canastas alimentarias de las zonas rurales y urbanas en enero de 2018, fueron 
las mayores para igual mes desde 2009, cuando la primera creció 9.76% y la segunda 
9.12%. En enero de este año, la canasta alimentaria básica en zonas rurales tuvo un 
valor de mil 061.46 pesos corrientes por persona y en el ámbito urbano de mil 490.86 
pesos. José Calzada Rovirosa, titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, dijo que iniciando el año algunos productos 
suben de precio temporalmente pero en los meses siguientes se diluyen. - El 

Financiero, 9 

 
Amenazan productores de leche con bloqueos en carreteras.- Los productores 
de leche estamos cansados de que el gobierno federal fundamente un precio bajo 
para sus programas sociales, a fin de apoyar a millones de personas de escasos 
recursos, a costa de empobrecer, al mismo tiempo, a los productores de leche por el 
límite de 6.20 pesos por litro, cuando el costo de producción ronda los 7.20, 7.50 y 
hasta 8.00 pesos el litro, dependiendo de la zona". Esperan que la reunión 
programada para los próximos días con los secretarios de SAGARPA, José Calzada 
Rovirosa y de Sedesol, Eviel Pérez Magaña, "escuchen las peticiones de ganaderos 
del sector social, sacrificados toda su vida por llevar a los hogares mexicanos un 
producto de primera calidad".- La Prensa, 14 

Desplegado.- Foro EF AGRO, El foro para entender el Sector Alimentario, con la 
participación en conferencia Magistral del Secretario de Agricultura José Calzada 
Rovirosa, que se llevará a cabo el 6 de marzo del presente año.- El Financiero, 8 
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Entrevista  a José Calzada Rovirosa, titular de la SAGARPA, sobre las 
exportaciones en 2017 
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Lucero Álvarez, conductora: Saludamos con mucho gusto al secretario de 
Agricultura José Calzada Rovirosa, secretario, que tal, muy buenas tardes.  
José Calzada Rovirosa, titular de la SAGARPA: Que tal Lucero, buenas tardes, 
gusto en saludarte. 
Conductora: Gracias por tomar la comunicación. Vemos que en el 2007 las 
exportaciones del sector agro alcanzaron una cifra récord, ahora se fijan un nuevo ¿a 
qué otros destinos intentan que lleguen los productos mexicanos? 
José Calzada Rovirosa: Así es. Esperamos que para este 2018 llegaran los 36 mil 
millones de dólares en exportación, pero en 17 Lucero, tuvimos un récord de 32 mil 
583 millones de dólares, un crecimiento del 12% en el valor de las importaciones 
mexicanas del campo lo cual nos coloca como décimo segundo productor del mundo 
y el décimo exportador. 
Nunca antes el campo mexicano había dolido tanto. Déjame darte un dato que es 
para mí espectacular, cuando firmamos el Tratado de Libre Comercio México 
exportaba 4 mil millones de dólares en productos agroalimentarios y el año pasado 
exportamos más de 32 mil y eso ha sido la potencia que ha tenido el campo en los 
últimos años y estábamos muy contentos. Y otra cifra que para mí es muy importante 
es que el superávit, es decir, exportamos más de lo que importamos, creció en 70%, 
llegamos a un superávit de 5 mil 411 millones de dólares el año pasado, estamos 
contentos Lucero. 
Conductora: Secretario, ¿cómo considera que va la negociación del TLCAN y este 
polémico tema de temporalidad para el sistema agro? 
José Calzada Rovirosa: Mira, las negociaciones van bien, se han conducido siempre 
con dignidad y con respeto a los productores mexicanos, ese tema de la temporalidad 
es un tema que hace ruido no solamente a México sino también a Canadá porque 
rompe con la primicia elemental que tiene que ver con la libre competencia y con el 
valor, el esfuerzo de los productores. 
Para las personas que nos hacen el favor de escuchar la temporalidad significaría que 
durante ciertas épocas del año o no se podría exportar o se podría, se pretendería 
poner aranceles a ciertos productos para proteger los mercados, particularmente el 
de los Estados Unidos y México, que hace unos cuantos años, en los 80, era una de 
las economías más protegidas del mundo hoy resulta que somos los más liberales en 
este sentido y que queremos marcar libremente y que nuestra gente compita. 
Entonces, yo creo que las negociaciones van muy bien, se han defendido bien los 
temas, en la cancha se ha jugado bien para defender el balón mexicano y yo espero 
que las cosas salgan bien. 
Conductora: Secretario, ¿tienen conocimiento de los temas que se abordarían en 
esta próxima ronda? 
José Calzada Rovirosa: No, pero los temas agroalimentarios no han sido los más 
polémicos de las diferentes rondas que se han establecido en el marco de la 
renegociación del TLC, este tema que tú mencionas quizá es el más polémico pero 
no se ha discutido porqué México y Canadá tampoco lo ha permitido, porque rompe 
con el espíritu de libre comercio y esperamos nosotros que este buen curso que tienen 
hoy al final tanto a las exportaciones continúen en este ritmo, nosotros esperamos 
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que este año podamos crecer las exportaciones en más de dos dígitos, 
probablemente entre el diez y el 13% otra vez, como el año pasado aproximadamente, 
y que nuestros productos estrellas como es el caso de cerveza, aguacate, tomate, 
carne de res y tequila sigan liderando este tablero de control de las exportaciones 
mexicanas. 
Y déjame darte un dato que es bien importante, si me lo permites, nos preguntan 
mucho que si está garantizado el abasto de rosa para esta temporada, 
particularmente del día del amor y la amistad, yo les comentaba a los compañeros de 
los medios de comunicación que México produce mil 200 millones de rosas al año, 
somos unos países líderes en producción de rosa y de flor a nivel mundial, somos el 
tercer país que tiene más extensión en materia de flores 22 mil hectáreas, a nivel 
mundial y estamos, es decir, en el ámbito agropecuario, en el ámbito ganadero y 
también en otros aspectos que tienen que ver con darle valor a la producción del 
campo mexicano. 
Conductora: Y esas rosas nos hacen más románticos. 
José Calzada Rovirosa: Nos hacen más románticos y bueno a celebrar, y a los 
productores les cae un buen recurso en el bolsillo, por eso estamos impulsando bien 
el hecho de que pongan invernaderos y que regalen rosas. 
Conductora: Secretario, feliz 14 para el día de mañana, un abrazo. 
José Calzada Rovirosa: Cuídate mucho, hasta luego, gracias por la atención. 
Conductora: Aprecio mucho la plática a José Calzada, secretario de Agricultura. 
http://testigos.intelicast.co/2018/02Febrero18/Imagenes_13022018/13022018019069nc.mp4 
13/2/128 Televisión: Entre Mercados con Lucero Álvarez, Canal-150 IZZI, 17:14 hrs. 
  
2.- Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, sobre las 
exportaciones en 2017 
  
Entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, sobre las 
exportaciones en 2017 

  
Alicia Salgado, locutora: Nos da muchísimo gusto recibir en estos micrófonos al 
secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, 
Sagarpa José Calzada Rovirosa. 
Hola ¿cómo está? Secretario, qué gusto de tenerte en estos micrófonos. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Al contrario, Alicia, como siempre muchas 
gracias por las atenciones, por siempre estar pendiente de este importante sector, 
Alicia. 
Alicia Salgado, locutora: Yo pensé que me iba a felicitar porque no me equivoqué. 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: El nombre es larguísimo, yo me equivoco. 
Alicia Salgado, locutora: Pero lo importante es estos resultados que das a conocer, 
son espectaculares, pero lo más espectacular es el tamaño de las exportaciones que 
puede alcanzar México este año. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Es increíble. Mira, el año pasado nos 
propusimos una meta muy ambiciosa, finalmente la logramos, llegamos el año pasado 

http://testigos.intelicast.co/2018/02Febrero18/Imagenes_13022018/13022018019069nc.mp4
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a exportar 32 mil 583 millones de dólares de comida, de alimentos, nunca antes el 
campo mexicano había portado tanto, nunca antes el campo mexicano había 
producido tantos alimentos como lo ha hecho en los últimos años. 
Hay que recordar que durante 21 año, después de la firma del TLC, México fue 
deficitario, es decir, importábamos más alimentos que los que exportábamos y a partir 
del 2015, 15 16 y 17 tenemos una balanza superavitaria, exportamos más y del 2016 
Alicia, este es un dato espectacular, del 2016 al 17 incrementamos nuestro superávit 
en 70% de 3 mil a 5 mil millones de dólares, es increíble, es una cifra realmente 
interesantísima y podemos decir que este es el sector más atractivo, el sector más 
vigoroso de la economía nacional. 
Alicia Salgado, locutora: Si uno lo ve en términos de déficit ¿cómo cerró el 2017? 
Porque si tenemos exportaciones por 32 mil, más de 32 mil millones de dólares, es 
una cifra récord, pero también aún no tenemos suficiencia alimentaria y las 
importaciones también son parte de nuestra estructura alimenticia. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, en efecto, exportamos 32 mil 500 e 
importamos 27 mil 170, es decir, tenemos un superávit de 5 mil 400 millones de 
dólares en lo que es todos los alimentos. 
Alicia Salgado, locutora: ¿Para el cierre del 2017? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Este 2017, sí, y bueno nosotros 
esperamos que en 2018 subamos de 32 mil a 36 mil millones de dólares el valor de 
las exportaciones del agro. Por tercer año consecutivo Alicia, estamos exportando 
más que lo que ingresa a México por concepto de turismo, de remesas y de petróleo, 
entonces ya lo convierte en un sector super estratégico de la economía nacional. 
Alicia Salgado, locutora: Sí, el balance es el que también importa, cuando importas y 
cuánto exporta. Este tema, eso justamente, este superávit de 5 mil 411 millón de 
dólares lo convierte en el más importante que el sector petrolero, evidentemente 
porque en México ha habido una contracción de la producción. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, también una baja en los precios 
internacionales del petróleo. Nosotros en el sector agroalimentario también sufrimos, 
estamos expuestos a consecuencias en el tipo de cambio. El año pasado empezamos 
como un tipo de cambio alto, a lo largo del año se vino ecualizando, se vino 
normalizando y acabamos con muy buenas cifras. 
Estamos casi llegando a un valor del campo mexicano en producción como de cien 
mil millones dice el millón de dólares esa es la potencia que tiene nuestro sector. Se 
vuelven a consolidar cinco productos como los más exportados: cerveza el primero, 
casi estamos llegando a 4 mil millones de dólares solamente de cerveza, después el 
aguacate, eué es el gran… digamos el gran emblema de México, casi a 3 mil millones 
de dólares, tu recordarás que en el Super Bowl vendimos vale 200 millones de dólares 
nada más para esa ocasión, luego le sigue el tomate, la carne de bovino y después 
el tequila, el tequila también tiene un crecimiento del 11%, la verdad es que el sector 
se ha comportado muy muy bien. 
Alicia Salgado, locutora: Y la balanza también incluye productos pesqueros. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, agropecuarios y pesqueros, y 
agroindustriales, la canasta agroalimentaria de México. 
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Alicia Salgado, locutora:  Hay una cosa que no se puede explicar porque tenemos este 
dinamismo en materia de exportaciones, o sea, primero se tiene que producir en 
México y segundo buscar mercados, pero se ha concentrado hacia Estados Unidos, 
se hacía abierto nuevos mercados. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: En efecto, pero dos grandes reflexiones 
que yo tendría Alicia, la primera es que cada vez estamos produciendo productos de 
mayor valor, es decir, no solamente son genéricos son los tradicionales estamos 
produciendo productos que tienen valor integrado. 
Alicia Salgado, locutora: Como las berries ¿no? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Como las berries, pero la cerveza 
también, o el tequila tiene procesos incluidos que le dan valor, estamos produciendo 
muchos alimentos que van con sus respectivos empaques, con sus líneas empaque 
y producción, etcétera, y eso le da un valor adicional a la producción, a veces, 
inclusive el producto es solamente un porcentaje de todo lo que lleva detrás el 
producto final de exportación y eso nos hace hoy mucho más competitivo. 
Ya somos el décimo exportador de alimentos del mundo y junto con todo ello también 
tenemos buenas noticias en otros ámbitos, por ejemplo, nos preguntan que cómo 
andamos en producción de rosa, ahora que está en puerta el 14 de febrero ¿sabes 
cuántas rosas producimos, Alicia? 

Alicia Salgado, locutora: No. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Mil 200 millones de rosas en México. 
Alicia Salgado, locutora: ¿Y no las quedamos aquí? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Es un dato bien importante, aquí se 
consume prácticamente el 80% de todas las flores que se produce en México, el 80% 
más o menos y somos el tercer país con más extensión territorial de flor en el mundo, 
tenemos 22 mil hectáreas de flor, tanto de rosas como de todo lo demás. 
Alicia Salgado, locutora: ¿Y en qué estados? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Fundamentalmente: Morelos, Querétaro 
juega un papel importante en esta pasión, el Estado de México es el principal 
productor. 
Alicia Salgado, locutora: El sur ¿no? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sí, por ejemplo, Xochimilco tenemos ahí 
la gran producción de nochebuenas junto con Morelos y a los productores, los 
estamos ayudando, ellos son muy competitivos estamos ayudando con invernaderos, 
los estamos ayudando con nuevos mercados, etcétera, el objetivo es no solamente 
exportar y que las finanzas nacionales sean buenas sino el objetivo fundamental es 
que las finanzas personales cada vez sean mejores. 
Alicia Salgado, locutora: Creo que hasta hemos vuelto a exportar café que es cosa 
rara ¿no? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: En café nos caímos mucho en la 
producción, fundamentalmente por un tema de la Royal Café, qué es un hongo que 
le da muy fuerte al café, el principal estado productor es Chiapas y hemos estado 
subiendo... Chiapas, Oaxaca, Puebla, Guerrero, Veracruz y hemos estado subiendo, 
ya ahora la producción de café somos el principal productor de café orgánico del 
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mundo y ahora queremos subir la producción para equipararnos con gigantes 
productores como es el caso de Brasil. 
Alicia Salgado, locutora:Es impresionante, yo creo que estas exportaciones 
agropecuarias y pesqueras que dejan un superávit de casi 5 mil 500 millones de 
dólares, exportaciones de 32 mil millones de dólares, hablan de un campo que 
evidentemente todavía le falta mucho para tener superficies tecnificadas completas, 
seguimos teniendo una enorme dependencia del cultivo temporal pero sí se ha 
avanzado en la tecnificación ¿no? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Sin duda, sobre todo la tecnificación de 
riego y otro factor que es importantísimo es en la mecanización, el sustituir, digamos, 
la fuerza personal por la maquinaria, por la tecnología, tractor, digamos, en los últimos 
años, en la Sagarpa, en la política el presidente de la república ha entregado más de 
144 mil implementos agrícolas por encima de los 15 mil tractores, etcétera. 
Vamos bien, pero como tú bien mencionas Alicia, estamos lejos de nuestro potencial, 
nuestro potencial tiene que ver no solamente con el número de personas que trabajan 
en el campo y con la superficie, sino que tiene que ver de manera fundamental con la 
tecnología que se está aplicando. 
Alicia Salgado, locutora:  El secretario yo no quiero irme sin antes… sé que mañana 
es el día del amor y la amistad, pero también empieza la cuaresma, mañana es 
miércoles de ceniza ¿cómo está el abasto de pescados y mariscos para esta 
temporada de cuaresma y Semana Santa? 

José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Está garantizado Alicia, el año pasado 
tuvimos un buen desempeño en el sector pesquero, acuícola, estamos creciendo 
muchos en lo que tiene que ver con cultivos en tierra qué es la acuacultura y eso nos 
está dando un plus adicional para poder abastecer todas las necesidades que se 
derivan de la cuaresma. 
Particularmente estamos invirtiendo mucho lo que tiene que ver con la producción de 
tilapia, etcétera, para garantizar el abasto, pero también para hacerle competencia a 
tilapia y algunas especies que vienen de fuera, de China, de Tailandia, etcétera. 
Alicia Salgado, locutora:  

 La tilapia no me encanta, me encanta más el huachinango. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: ¿Te gusta más el huachinango? 

Alicia Salgado, locutora: El lenguado, el huachinango, la sierrita y el atún. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa:  En el atún somos campeones, también 
somos buenos, pero otro día te platicaré si me permites, pero me quedo de verdad 
contento con las cifras que hemos compartido con tu auditorio porque el sector 
agroalimentario está dando una buena cara, una buena batalla por México. 
Alicia Salgado, locutora:   Pepe Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, me lo tengo que escribir, pero no 
me equivoco. 
Muchas gracias Pepe, un abrazo. 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa: Alicia, como siempre, gracias. 
http://testigos.intelicast.co/2018/02Febrero18/Imagenes_13022018/13022018021038nc.mp3 
2018-02-13 Enfoque Financiero con Alicia Salgado 100.1 Mhz. FM  19:36 
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3.- Entrevista a José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura, sobre las 

exportaciones del sector agroalimentario (Fórmula Financiera). 

Maricarmen Cortés, locutora: Tenemos en la línea a Pepe Calzada Rovirosa, el 
secretario de Agricultura. 
¿Cómo estás, Pepe? Muy buenas noches. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Muy bien, Maricarmen, muchas 
gracias, muy buenas noches. Pues con muy buenas noticias.  
Maricarmen Cortés, locutora: Cuéntate (sic), pues qué bueno, arranquemos con 
buenas noticias. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: La verdad es que estamos muy 
contentos, porque el año pasado cerramos muy bien en la balanza comercial del 
sector agroalimentario de México, es más, yo te podría decir que cifras 
espectaculares, exportamos el año pasado 32 mil 583 millones de dólares de 
agroalimentos, es decir, de productos del campo y también de productos que tuvieron 
algún proceso industrial, como es el caso de la cerveza o el tequila, crecieron las 
exportaciones de mi sector más de un 12 por ciento y logramos un incremento del 70 
por ciento en el superávit agroalimentario, Maricarmen, son cifras de verdad 
difícilmente vista.  
Maricarmen Cortés, locutora: (inaudible) Trump, eh, en el superávit.  
Marco Antonio Mares, locutor: ¿Qué tal? Pepe Calzada, ¿Cómo estás? Muy buenas 
noches, te saluda Marco Antonio Mares. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Marco Antonio, con el gusto de 
siempre. 
Marco Antonio Mares, locutor: Igualmente. Cuéntanos acerca de la parte que tiene 
que ver con las exportaciones, había una intensión muy clara del gobierno mexicano 
de llevar adelante una diversificación a partir de estos problemas que se han tenido 
en la relación con Estados Unidos, ¿Cómo se ha venido comportando el sector de las 
exportaciones y de qué manera se ha venido orientando esta estrategia de 
diversificación de mercados.  
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: A ver, vamos poco a poco, pero está 
funcionando, por ejemplo, a los países árabes, estamos creciendo nuestra 
exportación 70 por ciento, estamos exportándoles 50 millones de dólares, todavía es 
poco, pero es un crecimiento de 70 por ciento en un solo año, estamos incrementando 
también los envíos de productos del campo a China, a Corea, a Europa está creciendo 
mucho, particularmente lo que tiene que ver con frutales, es decir, esta estrategia de 
diversificación está funcionando, no obstante, no dejo de reconocer que todavía el 78 
por ciento de los envíos de productos agrícolas van hacia los Estados Unidos, es 
decir, en los Estados Unidos, no obstante todos los temas políticos que hay en medio, 
pues los consumidores de aquel país afortunadamente les gusta lo que producimos 
en el campo mexicano y nosotros también importamos bastante de aquel país, en 
menor medida, pero las exportaciones hacia los Estados Unidos son muy importantes, 
casi les mandamos prácticamente mil 600 millones de pesos diarios de comida. 
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José Yuste, locutor: Oye, pues son buenos datos, desde luego. Estamos platicando 
con Pepe Calzada, titular de la Sagarpa, ¿Cómo estás? Te saluda José Yuste, Pepe. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Pepe, con el gusto de saludarte, 
Pepe.  
José Yuste, locutor: Igualmente. Oye, cuéntanos un poco, en este tema, bueno, récord 
en exportaciones, nos llama la atención, ¿Qué es lo que más estamos exportando 
hoy en día? Si nos recuerdas, obviamente sobre todo a Estados Unidos, que es lo 
que nos interesa en este momento, el Tratado de Libre Comercio, ¿Qué es lo que 
más exportamos hoy en día y cómo van estas cadenas productivas, Pepe?  
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: A ver, los cinco productos 
campeones, Pepe, son la cerveza en primer lugar, casi tres mil 800 millones de 
dólares, pero la cifra es relevante por sí misma, pero el dato más contundente es que 
las exportaciones de cerveza crecieron casi un 35 por ciento, nada más en un año, 
después el aguacate, después el jitomate, en cuarto lugar tenemos la carne de bovino 
y en quinto lugar tenemos el famoso tequila mexicano, esos son los cinco productos 
estrella de, digamos de la balanza agroalimentaria en las exportaciones de México, 
estamos consolidando nuestra posición como el décimo segundo productor y el 
décimo exportador del mundo.  
Maricarmen Cortés, locutora: Oye, pues muy buenos datos, pero ahora viene una 
negociación muy complicada, que es en el caso del tomate mexicano, que es un caso, 
según tengo entendido, Pepe, muy similar al del azúcar, o sea, hay una investigación 
antidumping, tenemos ahí un acuerdo de suspensión del antidumping y, si no 
negociamos bien, nos pueden imponer, o aranceles o subirnos el precio o bajarnos 
las cuotas y me preocupa, porque ahorita lo que tú nos estás diciendo es que es el 
tercer producto de exportación de México, yo no sabía que era tan importante el 
jitomate, ¿Qué va a pasar ahí con éste? Yo sé que no negocian ustedes en la 
economía, pero, ¿Qué tan grave es esto? ¿Cómo ves este tema de este acuerdo de 
suspensión? 

José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Sí, Maricarmen, a ver, nosotros 
exportamos el año pasado mil 943 millones de dólares de tomate, fundamentalmente 
se produce en Sinaloa, entre otros estados, pero, digamos Sinaloa es uno de los más 
fuertes y, sí, en efecto, van a empezar las negociaciones a partir del mes de marzo 
del tema del jitomate con los Estados Unidos, esperemos que venga bien, en este 
momento las pláticas las llevan a cabo los particulares para tratar de llegar a un 
acuerdo, la Secretaría de Economía evidentemente supervisa y acompaña a los 
productores, pues esperemos que las cosas vengan bien, yo no he escuchado, 
digamos no se han acercado con nosotros por un tema que les llame la atención o 
que signifique urgencia, entonces, yo podría asumir que las cosas están bien en ese 
sector, que para nosotros es uno de los más importantes, como tú bien mencionabas, 
en la cadena de exportaciones del campo mexicano.  
Marco Antonio Mares, locutor: Pepe Calzada, en este sentido, desde tu punto de vista, 
¿Qué se tendría que hacer por parte del gobierno mexicano para que productos como 
éste, el jitomate, no estén fuera de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio 
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norteamericano? Porque luego resulta que son cada vez mayores las excepciones 
que la regla en la relación comercial con Estados Unidos. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: A ver, yo tengo una magnífica 
relación con el secretario de Agricultura de Estados Unidos, el señor Sunny Perdue, 
ustedes recordarán que les platiqué que nosotros fuimos a Georgia a visitarlo y 
después él vino al estado de Yucatán, también en una visita recíproca, yo estaré con 
el secretario Perdue la próxima semana y el martes tengo una cita, una agenda ya 
con él en Washington, vamos a platicar algunos temas que estén pendientes o 
algunas cosas que a ellos les preocupen, el jitomate, digamos, no está en la agenda, 
porque no lo hemos, ni por parte de ellos, ni por parte de nosotros hemos sentido esta 
presión o esta necesidad por parte de los productores mexicanos, pero sí vamos a 
tratar otros temas, por ejemplo, la papa, que he platicado con ustedes, que todavía 
tiene complejidad para ir, para venir hacia México, importaciones hacia México, y el 
aguacate de Jalisco, que todavía no puede entrar a los Estados Unidos y también le 
quiero reconocer al secretario Perdue, bueno, pues la oportunidad que nos dieron por 
primera vez en la historia, se abren mercados de carne de cerdo hacia los Estados 
Unidos, carne de cerdo aquí elaborada, producida por México, entonces, yo creo que 
tendremos una agenda tranquila, tan es así que les quiero platicar que después de 
tener un encuentro ahí en su oficina, nos vamos a ir a comer a un restaurant 
mexicano. 
José Yuste, locutor: No, bueno, ahí lo convences.  
Maricarmen Cortés, locutora: Dale tequila. 
José Yuste, locutor: Un par de tequilas y lo convences. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Tequila, aguacate y tortillas.  
José Yuste, locutor: Oye, cuéntanos un poco, ¿Qué tanto estamos aprovechando 
estas exportaciones hacia adentro del país, Pepe? Mucho se dice que haya grandes 
empresas exportadoras, el problema son las cadenas productivas a veces, que el 
pequeño, mediano productor se queda fuera de la exportación.  
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: A ver, yo dos reflexiones, la primera 
es que tenemos un mercado de consumo gigantesco en México, o sea, gran parte de 
todo lo que producimos en el campo mexicano casi vale 100 mil millones de dólares, 
gran parte de ello, más de 70 por ciento, se consume aquí a nivel nacional, 
importamos 27 mil millones, exportamos 32 mil millones, es decir, tenemos una 
balanza bastante buena.  
Ahora, el éxito redondo del campo se da cuando integremos mayores cadenas de 
valor, pero, la segunda, cuando produzcamos productos que tengan mayor contenido 
de valor también, es decir, no solamente genéricos, sino productos de valor. Yo lo 
platicaba con ustedes hace un par de semanas que nos vimos, que, por ejemplo, hoy 
la moda es las berries, el aguacate, es decir, cosas que tienen, que significan valor 
para el productor, no es solamente tener buenas finanzas nacionales, sino lo mejor 
de todo esto es tener buenas economías familiares, yo creo que nos vamos 
encaminando hacia allá y hablando de buenas cosas también, si me permiten, el día 
de mañana, pues es el Día del Amor y la Amistad, ¿Saben ustedes cuántas rosas 
producimos en México?  
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Maricarmen Cortés, locutora: Ni idea, ¿Cuántas?  
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Mil 200 millones de rosas producimos 
en México al año.  
Maricarmen Cortés, locutora: ¿Mil 200 millones? ¿Y exportamos cuántas? 

  
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Exportamos casi el 20 por ciento de 
ellas, pero somos el tercer país con más superficie de producción de flor del mundo, 
tenemos 22 mil hectáreas, estamos creciendo…  
José Yuste, locutor: Que son, ¿En qué estados son, Pepe, éstos? 

José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Fundamentalmente el Estado de 
México, Morelos, Querétaro, bueno, aquí en la Ciudad de México, en la parte de 
Xochimilco, pues ahí es la gran producción de nochebuenas, entonces, es un 
mercado que no hay que perder de vista, porque significa valor, significa buen ingreso 
para los productores.  
Marco Antonio Mares, locutor: Claro. Pepe Calzada, ya tenemos apenas un minutito, 
si nos puedes comentar, mencionabas el tema de la papa, que es algo que están 
próximos a tratar, ¿De qué manera se estaría colocando el tema sobre la mesa de 
parte del gobierno mexicano? 

José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: A ver, estamos platicando con los 
productores, porque queremos que sea una cuestión de productores, con gobiernos, 
pero por las buenas, pues para que los mercados se puedan aperturar, únicamente 
hay que recordar al auditorio que la papa fresca que viene de Estados Unidos 
únicamente se puede importar a la frontera, industrializada al interior, pero fresca 
nada más a la frontera y lo que nosotros queremos es que haya mayor flexibilidad, 
porque, bueno, pues así lo habitan los tratados internacionales y llegar a una buena 
solución con nuestros productores, que la verdad es que le reconocemos buena 
capacidad, pero también honrando nuestros tratados internacionales, que significan, 
pues buena reciprocidad con nuestros vecinos.  
Yo creo que en las próximas semanas lo podemos resolver.  
Maricarmen Cortés, locutora: Pues habrá que convencer a Bosco de la Vega, pero te 
agradecemos muchísimo.  
José Yuste, locutor: Ése va a ser un hueso duro de roer, eh, mi querido.  
Maricarmen Cortés, locutora: Gracias, Pepe.  
Marco Antonio Mares, locutor: Gracias.  
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Gracias, buenas noches, como 
siempre, muy amables. 
José Yuste, locutor: Gracias.  
Maricarmen Cortés, locutora: Gracias, vamos a un corte. 
José Calzada Rovirosa, secretario de Agricultura: Adiós. 
http://testigos.intelicast.co/2018/02Febrero18/Imagenes_13022018/13022018021770nc.mp3 
13/02/2018 Fórmula Financiera con Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares  y José Yuste  103.3 Mhz. FM 
20:29 hrs. 
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Hasta el momento se han registrado 52 impactos del Boletín 045.- “Sector 
agroalimentario el más dinámico de la economía nacional: José Calzada”. 
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Boletín 045.- “Sector agroalimentario el más dinámico de la economía nacional: 
José Calzada”. El secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA), José Calzada Rovirosa, informó que en 2017 México 
alcanzó exportaciones en el sector agroalimentario por 32 mil 583 millones de dólares, 
lo que generó un superávit de cinco mil 411 millones de dólares, con un crecimiento 
de más del 70 por ciento en comparación al de 2016, cuando el saldo a favor fue de 
tres mil 175 millones de dólares.   
En conferencia de prensa, el titular de la SAGARPA aseguró que los resultados con 
respecto al desempeño del sector, dados a conocer por el Banco de México, muestran 
un récord histórico en producción del campo y la agroindustria, así como en las 
exportaciones, las cuales se han incrementado con la estrategia de diversificación de 
mercados a Corea, Japón, China, Península Arábiga y la Unión Europea. 
Precisó que esto también se deriva del incremento de la superficie tecnificada en el 
país y a la mecanización del campo, con la entrega de más de 15 mil tractores en lo 
que va de la presente administración del Presidente de la República, Enrique Peña 
Nieto, cumpliendo con la máxima de que el campo tiene que ver con ciencia, 
innovación y tecnificación pero, de manera fundamental, con el esfuerzo de los 
productores nacionales. 
Puntualizó que el incremento del Producto Interno Bruto (PIB) en materia 
agropecuaria fue del cuatro por ciento, con lo que se ubica como uno de los sectores 
que más crece, por lo que el rubro agroalimentario es el más dinámico, emprendedor 
y con el mayor crecimiento de la economía mexicana. 
Señaló que al día se exportan al mundo alrededor de mil 700 millones de pesos en 
alimentos, siendo el principal mercado los Estados Unidos, pero con la clara dirección, 
instrucción y lema de fortalecer la diversificación de mercados, tanto para la 
exportación como para la compra de insumos y productos agropecuarios. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/489673 
https://www.20minutos.com.mx/noticia/332032/0/exportaciones-agroalimentarias-alcanzan-cifras-record-
en-2017/ 
https://mx.reuters.com/article/topNews/idMXE1N1OS003 
http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1065082.html 
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-agroalimentarias-sagarpa-
2948.html 
http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/exportaciones-agroalimentarias-alcanzan-cifras-record 
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-agroalimentarias-sagarpa-
2948.html 
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1322603 
https://edomex.quadratin.com.mx/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6764434/t,Agro+avanza+firme+en+su+diversificaci%C3%B3n+de+
mercados%3A+Calzada+Rovirosa/ 
http://www.elarsenal.net/2018/02/13/sector-agroalimentario-el-mas-dinamico-de-la-economia-
nacional- jose-calzada/ 
http://www.algoqueinformar.com/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-
calzada 
http://almomento.mx/sector-agroalimentario-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada/ 
https://paolarojas.com.mx/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada/# 
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/02/13/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-
nacional-jose-calzada/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/489673
https://www.20minutos.com.mx/noticia/332032/0/exportaciones-agroalimentarias-alcanzan-cifras-record-en-2017/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/332032/0/exportaciones-agroalimentarias-alcanzan-cifras-record-en-2017/
https://mx.reuters.com/article/topNews/idMXE1N1OS003
http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1065082.html
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-agroalimentarias-sagarpa-2948.html
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-agroalimentarias-sagarpa-2948.html
http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/exportaciones-agroalimentarias-alcanzan-cifras-record
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-agroalimentarias-sagarpa-2948.html
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/02/13/aumentaron-70-exportaciones-agroalimentarias-sagarpa-2948.html
http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1322603
https://edomex.quadratin.com.mx/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6764434/t,Agro+avanza+firme+en+su+diversificaci%C3%B3n+de+mercados%3A+Calzada+Rovirosa/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6764434/t,Agro+avanza+firme+en+su+diversificaci%C3%B3n+de+mercados%3A+Calzada+Rovirosa/
http://www.elarsenal.net/2018/02/13/sector-agroalimentario-el-mas-dinamico-de-la-economia-nacional-%3CFONT%20COLOR=
http://www.elarsenal.net/2018/02/13/sector-agroalimentario-el-mas-dinamico-de-la-economia-nacional-%3CFONT%20COLOR=
http://www.algoqueinformar.com/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada
http://www.algoqueinformar.com/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada
http://almomento.mx/sector-agroalimentario-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada/
https://paolarojas.com.mx/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada/
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/02/13/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada/
http://pokerpolitico.com.mx/index.php/2018/02/13/sector-agroalimentario-mas-dinamico-la-economia-nacional-jose-calzada/


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

http://www.tallapolitica.com.mx/sector-agroalimentario-el-mas-dinamico-de-la-economia-nacional-jose-
calzada/ 
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http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/36324-sector-agroalimentario-el-mas-dinamico-
de-la-economia-nacional-jose-calzada 
https://hombresdelpoder.com/noticia.php?id=48016 
http://www.mexicoinforma.mx/index.php/84-negocios0/33550-garantizado-abasto-de-productos-de-la-
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http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/rompe-record-en-2017-sector-agroalimentario-en-
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https://www.mexicampo.com.mx/crecen-exportaciones-agroalimentarias-32-mil-mdd-jcr/ 
http://imagenagropecuaria.com/2018/mexico-logra-superavit-agroalimentario-7-mil-mdd-eu-en-2017/ 
https://enpocaspalabras.com.mx/2018/02/13/sector-agroalimentario-el-mas-dinamico-de-la-economia-
nacional-jose-calzada/ 
  
Está garantizado el abasto de pescados y mariscos para la época de 
Cuaresma 
  
Está garantizado el abasto de pescados y mariscos para la época de Cuaresma 
para todo el territorio nacional, así lo detalló José Calzada, titular de la SAGARPA. 
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Lecheros anuncian bloqueo de carreteras este jueves 
  
Tras la negativa de diálogo con las Secretaría de Desarrollo Social y con la de 
Economía, por la búsqueda de una solución de un precio justo, el presidente del 
Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, Álvaro González Muñoz, 
afirmó que el jueves 15 de febrero los productores del sector cerrarán carreteras del 
país. "Nos han dejado plantados y se niegan a platicar sobre el tema que interesa al 
gobierno y a los productores; simplemente no les cabe en su cerebro que necesitamos 
acordar pacíficamente un precio justo para nuestro producto", destacó. En un 
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comunicado el representante de los productores señaló que este jueves los 
productores se preparan para cerrar, especialmente, las rutas donde circulan las 
pipas que transportan el lácteo. "Realmente es poco el aumento que solicitamos y 
seguramente por esa razón no hacen caso de nuestra petición, además no ver ni 
escuchar a 150 mil pequeños productores de leche es injustificable y es una 
obligación atender un problema que va en esta administración", comentó. Lamentó 
que el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, se niegue al diálogo con los 
productores mexicanos, "pero sí considere prioritario el diálogo en las negociaciones 
del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), aunque sin resultados". 
"Debe convencerse que mantener un precio bajo de nuestro producto ha empobrecido 
a millones de personas; tan sólo 600 mil unidades productivas han desaparecido 
durante la vigencia del TLCAN, y más de un millón de empleos perdidos por la 
extensión de servicios de apoyo de empresas correlacionadas con la industria de 
lácteos", dijo. Señaló que en la reunión programada para los próximos días con los 
secretarios de Sagarpa, José Calzada Rovirosa y de Sedesol, Eviel Pérez Magaña, 
escuchen las peticiones de ganaderos del sector social, "sacrificados toda su vida por 
llevar a los hogares mexicanos un producto de primera calidad". 
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gobierno-cuando_0_1121288335.html 
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SAGARPA 

  
SAGARPA garantizó abasto de rosas 
  
SAGARPA garantizó abasto de rosas por el 14 de febrero. 
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Canadá celebra su Día de Agricultura con intenso intercambio con México 

  
Las exportaciones agrícolas mexicanas a Canadá superaron, por primera vez, los dos 
mil millones de dólares al cierre de 2017, un incremento del 11 por ciento respecto al 
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año anterior, informó hoy el consejero agropecuario de México en este país, Iker 
Reyes Godelmann. 
En el marco de la celebración del Día de la Agricultura en Canadá, Reyes Godelmann 
dijo a Notimex que en diciembre de 2016 México exportó a Canadá mil 843 millones 
de dólares estadunidenses y que el mismo mes del año siguiente el monto creció a 
dos mil 50 millones de dólares. 
Por su parte, las importaciones canadienses agroalimentarias aumentaron 14 por 
ciento, de mil 311 a mil 496 millones de dólares al cierre del año pasado. 
Los principales productos mexicanos exportados fueron los aguacates, los cuales 
aumentaron 27 por ciento; las frambuesas y zarzamoras, que se incrementaron 23 
por ciento, y las fresas frescas tuvieron un incremento de 42 por ciento, de acuerdo 
con datos de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (Sagarpa). 
También crecieron las exportaciones de azúcar de caña, coliflor y brócoli, así como 
las de arándanos frescos. 
“Orgullosamente podemos decir que hoy nueve cada diez aguacates que se 
consumen en Canadá son mexicanos, mientras que los productos que más están 
gustando a los consumidores canadienses son las berries”, agregó el consejero quien 
participa en las celebraciones del Día de la Agricultura. 
Por su parte, el ministro canadiense de Agricultura, Lawrence Macaulay, afirmó que 
“celebramos el duro trabajo de los granjeros y de los mercados alimentarios de todo 
el país, quienes ponen comida de calidad todo los días en nuestras mesas”. 
“Ellos son la columna vertebral de nuestra economía”, agregó el ministro. 
Cada año vienen a laborar a granjas canadienses más de 25 mil trabajadores 
agrícolas temporales mexicanos, por temporadas de entre tres y ocho meses. Muchos 
de ellos viajan a Canadá desde hace más de 25 o 30 años. 
La mayoría de los granjeros canadienses han reconocido en entrevistas previas que 
sin esta fuerza laboral temporal sus granjas no subsistirían. 
Como muestra de la destacada presencia de México en el sector agroalimentario 
canadiense, habrá un pabellón mexicano en la feria alimentaria Restaurants Canada, 
que se realizará en Toronto del 25 al 27 de febrero y contará con la presencia de 15 
agricultores. 
Entre los productos que se ofrecerán están chocolate, mezcal, tequila, carne de 
bovino, toronja, aguacate, queso oaxaca y cotija, salsas y aderezos. 
La presencia mexicana en la feria comercial incluye una gala de degustación de carne 
de res mexicana el 26 de febrero, en un hotel de centro de Toronto. 
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intercambio-con-mexico/ 
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SECRETARIA 
 
Estalla huelga sindicato de Universidad de Chapingo.- Trabajadores 
sindicalizados de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACh) iniciaron una 
huelga, lo que afecta a unos 10 mil alumnos.  El primer minuto de ayer integrantes del 
Sindicato de Trabajadores de la Universidad Autónoma de Chapingo (STUACh) 
colocaron banderas rojinegras en la sede en Texcoco y en los 11 Centros Regionales 
en diversas entidades del país tras no llegar a acuerdos con autoridades 
universitarias. Benito Flores Moreno, secretario general del STUACh, informó que 
pidieron homologación salarial de 4.83% y 1.7% en prestaciones, pero no hubo 
acuerdos y finalmente estallaron la huelga. La acción fue acordada anoche en 
asamblea con mil 286 votos a favor, 189 en contra, 86 abstenciones y 354 nulos. El 
dirigente de la UACh dijo que para que la universidad dé cumplimiento a sus 
demandas requiere de 33 millones de pesos para la homologación salarial, y 23 
millones de pesos para las prestaciones, sobre todo vales de despensa.- El Universal, 

5, El Día, 4, La Jornada,36  

 

Agricultores de Tamaulipas reclaman subsidios.- Cientos de productores 
agrícolas del estado ocuparon ayer el puente internacional Reynosa-Pharr, en 
protesta porque la Sagarpa no les ha pagado más de mil 300 millones en apoyos a 
los cultivos por contrato. De acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Rural de 
Tamaulipas, la SAGARPA, por conducto de la Agencia de Servicios a la 
Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca) debió pagar a 
los agricultores del norte de la entidad los mil 300 millones de pesos en pagos por 
medio de los programas Ingreso objetivo e Inducción al maíz amarillo. Unos mil 
agricultores se reunieron en las oficinas de la Asociación de Productores Rurales para 
marchar por la carretera federal Río Bravo-Reynosa hasta el puente internacional y 
apoderarse de él durante una hora para quejarse del trato que reciben de la 
Federación.- La Jornada, 29 
 
Productos y servicios agropecuarios (Agronegocios).- Considerando la dinámica 
de cambio en la que se encuentra México y el mundo, las tecnologías de producción 
en el campo mexicano ya no son las mismas de las últimas décadas, puesto que las 
necesidades y exigencias de las personas que los consumen exigen mayor calidad, 
inocuidad, sabor, volumen y disponibilidad de productos agrícolas y agroindustriales. 
De igual manera, el sistema bancario mexicano enfocado al campo y su potencial de 
negocio han cambiado; ahora además de la Banca Comercial, están los 
Intermediarios Financieros no Bancarios y Especializados, involucrados en el 
financiamiento a la producción, industrialización y comercialización. Es por ello que el 
enfoque de FIRA seguirá siendo el de promover la participación del sector privado en 
el financiamiento y la toma de riesgos en el crédito al campo, desarrollando nuevos 
programas e instrumentos financieros para incorporar a la población que aún no tiene 
a los servicios que provee este conjunto de fideicomisos en beneficio de la 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

capitalización del campo, el fomento de los productores primarios a las redes de valor. 
- El Economista, 13 

 

SECTOR AGROPECUARIO 
 

Lecheros amagan con cierre carretero el jueves.- Al no llegar acuerdos con las 
Secretarías de Economía y Sedesol sobre el precio del producto, el presidente del 
Frente Nacional de Productores, Álvaro González, anunció que el 15 de febrero 
bloquearán autopistas del país.- La Razón, 3 

 
Campesinos recriminan al gobernador.- Antorchistas dieron a conocer su 
descontento contra el gobernador de Oaxaca. Alejandro Murat Hinojosa, su aliado 
político, a quien reclamaron su traición al movimiento pese al apoyo que recibió 
durante el proceso electoral del 2016. En clara molestia, el líder de los agremiados a 
esta organización, Gabriel Hernández García, calificó al mandatario estatal de 
mentiroso y de tomar una actitud represiva contra aquellos que lo llevaron al triunfo.- 
El Sol de México, 32 

 
Buscan mejorar precio de alimentos orgánicos.- Productores de alimentos 
orgánicos buscarán concretar tratos directos con sus compradores, en la Feria 
BioFach 2018, para evitar intermediarios y mejorar sus precios de venta. Si bien es 
cierto que los productos orgánicos alcanzan mejores precios de compra que los 
alimentos convencionales, también se ven reducidos por la intermediación que existe 
durante el proceso de exportación, refirió Josefa Higuera, representante del grupo 
técnico local de la organización Productores Apícolas de Chiapas (Proadech). La feria 
se llevará a cabo en Nuremberg, Alemania, del 14 al 17 de febrero donde asistirán 
productores de miel orgánica, café, chocolate y chicle. Reforma, 2 negocios 

 
Invertirá 1,650 mdp a negocio porcícola.- Grupo Kuo Invertirá 1,650 mdp a negocio 
porcícola El conglomerado Grupo KUO estima invertir cerca de 3 mil 300 millones de 
pesos durante 2018 en sus distintos negocios, pero alrededor de 50 por ciento se 
destinará a su divi sión porcícola. Financiero, 17 / Milenio, 26 negocios 

 
Charanda de Calidad (In Versiones).- Hoy miércoles 14, el estado de Michoacán 
recibe en su capital a los representantes de la Dirección General de Normas de la 
Secretaría de Economía, que encabeza Alberto Esteban, y de la Entidad Mexicana 
de Acreditación, de Jesús Cabrera, que junto con la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio (Concanaco), de Enrique Solana, buscarán dar un fuerte 
impulso a la producción de charanda, bebida alcohólica con denominación de origen 
cuya producción supera ya 20 mil litros anuales.  Milenio, 24 negocios 
 
El precio del huevo se ha elevado en 21% en febrero.- Un kilogramo de huevo se 
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cotizaba en 33 pesos hasta el pasado 31 de enero, cantidad que actualmente 
asciende a 40 pesos en los principales mercados de la Ciudad de México. Así lo revela 
el levantamiento mensual de precios de Excélsior, que implicó un incremento de 21% 
durante las primeras dos semanas de febrero. El alza de este producto de la canasta 
básica es todavía mayor si se considera que en febrero de 2017, el kilo se 
comercializaba en 30 pesos en promedio, lo que significa que ha tenido un aumento 
anual de 33%. - Excelsior, 1,9 dinero  

 
Lucha cacao por su lugar en el mundo.- El chocolate es el segundo regalo más 

vendido para el 14 de febrero, de acuerdo con la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), por lo que este mes es el mejor de todo el año para las 

empresas chocolateras.  Los productores nacionales buscan recuperar el mercado 

mediante el cacao criollo, que representa menos de 10 por ciento de la producción 

total, pero es considerado el de mayor calidad, por el sabor intenso de su fruta, que 

tiene toques de frutos secos y un gusto ligeramente amargo y refinado. A pesar de 

que México tiene condiciones para ser el principal productor de cacao, se encuentra 

entre los último lugares con una producción anual de 28,000 toneladas por año. 
Heraldo, 20, Reforma, 20 

 
Suben a 4 mil 479 mdd los pagos por la importación de granos básicos: BdeM.- 
El pago de la factura por la importación de cuatro granos básicos siguió en aumento 
el año pasado, reveló información oficial. México transfirió al exterior divisas por 4 mil 
479 millones de dólares en 2017 para cubrir la compra de maíz, trigo, frijol y arroz, 
cantidad que superó en 8.3% a la aplicada para el mismo fin en 2016, de acuerdo con 
reportes del Banco de México (BdeM). El año anterior la importación de maíz -grano 
que llega del exterior para la elaboración de endulzantes, frituras y alimento para 
ganado- tuvo un costo de 2 mil 851.7 millones de dólares, incremento de 6% en 
comparación con 2016, indicó la información del banco central. En 2017 las 
exportaciones mexicanas de productos agropecuarios y agroindustriales sumaron 32 
mil 583 millones de dólares, incremento de 12.47% en comparación con las realizadas 
el año previo, estableció el banco central.- La Jornada, 21 

 

Corte perfila negar a Caze amparo pro expropiación.- La Segunda Sala de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación prevé poner punto final al pleito legal que 
entabló el Consorcio Azucarero (Caze), por la expropiación de nueve ingenios en 
2001, y que demanda la reversión del decreto expropiatorio. El ministro Alberto Pérez 
Dayán presentará hoy un proyecto de sentencia que propone negar el amparo. El 
documento fue elaborado con el criterio de la mayoría de los ministros de la Segunda 
Sala, porque en octubre pasado se desechó el proyecto del ministro Fernando Franco 
González Salas, quien se pronunció por amparar al consorcio. Milenio, 22 negocios 
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La UE propone acumular origen en el TLCUEM.- La Unión Europea (UE) propuso 

acumular origen en las reglas de contenido regional como parte de la renegociación 

del TLCUEM. Esta semana inició la novena ronda de renegociaciones en la Ciudad 

de México. La Secretaría de Economía ha señalado que prevén que este mes se 

cierren las renegociaciones. La acumulación permite a los productores de una nación 

proveerse de partes e insumos de terceros países con los que tienen acuerdos 

comerciales comunes sin que pierdan la condición de originarios. México y la Unión 

Europea operan tratados de libre comercio, por separado, con Canadá; la Asociación 

Europea de Libre Comercio, conformada por Suiza, Noruega, Liechtenstein y 

Finlandia, y América Central (Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, 

Nicaragua y Panamá).- El Economista, pp-31 E y N 

 
Etiquetando de quesos , vía para avanzar en TLCUEM.- En otro intento por concluir 
la modernización del TLCUEM y encontrar una solución para proteger los nombres 
de los quesos europeos en el mercado mexicano, habría mayor claridad en el 
etiquetado, dijo el director del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior 
(Comee), Fernando Ruiz Huarte. Con ello, se daría a conocer al consumidor que, por 
ejemplo, se trata de queso "tipo" Manchego y hecho con fórmula mexicana, que no 
tiene que ver con la del Viejo Continente. Estas alternativas se dan como parte de las 
discusiones en la novena ronda de negociaciones para la modernización del TLCUEM 
que inició en la Ciudad de México ayer y que finaliza el próximo 22 de febrero.-
Universal, 7-B 

 
Cerveza y quesos, temas en novena ronda del TLCUEM.-  Cerveza y quesos, 
temas en novena ronda del TLCUEM La novena ronda de negociación del TLCUEM 
inició ayer en la capital del país, en donde los temas coyunturales que marcarán la 
agenda son las denominaciones de origen a los quesos y cervezas, además de las 
exportaciones de productos cárnicos. Crónica, 21 negocios 

 

Ganado bovino en México emite menos metano de lo que señalaban los 

registros.- Estudios que realizan desde 2009 la Universidad Autónoma del Estado de 

México (UAEM) y la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) midieron que las 

vacas y toros producen 30% menos cantidad de gas metano de lo que se había 

reportado en la literatura científica. Este dato es importante porque el metano que 

emite el ganado bovino es un gas efecto invernadero 28 veces más contaminante que 

el dióxido de carbono, por lo que el número de cabezas de ganado en cada país se 

usa para calcular los inventarios nacionales de contaminantes atmosféricos que cada 

país presenta a la ONU.  El dato es de enorme importancia porque México es un país 

ganadero, que cuenta con alrededor de 34 millones de cabezas de ganado bovino y 

es exportador importante de piel y carne. La investigación se vuelve relevante por dar 
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a conocer a nivel internacional que la ganadería bovina mexicana es naturalmente 

baja en emisiones y tiene amplias oportunidades de reducir, en el corto plazo, su 

impacto negativo en el medioambiente, destacó Octavio Castelán, investigador de la 

UAEM. - Crónica, pp-17 cultura 

 

Floricultores carecen de apoyos para fortalecer su actividad.- Este año los 

productores mexiquenses destinaron 400 hectáreas para el cultivo de rosa para este 

14 de febrero, con una producción de 57 millones de tallos, que se comercializarán 

en paquetes de 25 tallos cada uno, a un precio promedio para los floricultores de 90 

pesos. Sin embargo, a pesar del entusiasmo por mejorar sus ganancias, aún carecen 

de apoyos por parte del gobierno, pues aseguran que no cuentan con las 

herramientas necesarias para fortalecer su actividad. En el Estado de México se 

produce 76% de la producción de esta flor en México y esta entidad es considerado 

la principal productora a nivel nacional. - La Presa, 15 

 

Precios de productos de la canasta básica se mantienen estables.- El Procurador 
Federal del Consumidor, Rogelio Cerda Pérez informó que la mayoría de los 
productos de la canasta básica se mantuvieron estables o incluso registraron notables 
disminuciones con respecto a la primera semana de 2018. Al corte del 9 de febrero, 
la Profeco informó en el caso del jitomate saladette, que en la Ciudad de México bajó 
20.8 pesos y en Monterrey, Nuevo León, 20.2, o el kilogramo de carne de res para 
asar que en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, bajó 8.7 pesos Según el listado, que esta vez 
incluye los precios del monitoreo realizado en la Ciudad de México y su área 
metropolitana, Guadalajara, Monterrey, León, Mérida y Tuxtla Gutiérrez, la tortilla tuvo 
un alza de 0.3 pesos en Tuxtla Gutiérrez, de 0.2 en Monterrey y en León, de 0.1 en 
Mérida, pero en la Ciudad de México se mantuvo sin variación y en Guadalajara 
disminuyó 0.1 pesos. - La Prensa, 16 

 

Suben los precios con inicio de la Cuaresma,.- Bajas ventas para las carnicerías 

y un incremento de hasta un 30% en pescados, mariscos, pollo, verduras, hortalizas 

y leguminosas se prevén a partir de hoy con el inicio de la cuaresma. - El Sol de México, 

37 

INFORMACIÓN GENERAL 
“Seguiré resaltando lo que antes no había y que sí hay hoy” Peña.-  El presidente 
Enrique Peña Nieto aseguró que "este gobierno ha jalado y ha cumplido, esto es lo 
que hemos hecho con todo el país" y tras resaltar algunos de los logros de su 
administración, señaló que no debe confundirse la dinámica de las campañas 
electorales con la actuación del gobierno federal. Entrevistado luego de recorrer un 
tramo de la autopista Jala- Compostela en el municipio de San Pedro Lagunillas, en 
Nayarit, como copiloto de un tráiler de Diconsa, el mandatario señaló que existe una 
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etapa de la administración donde "te va llenado de orgullo poder constatarlos 
avances, las obras, que ayer fueron promesas y que hoy son realidad….” Milenio, 11 

política / Universal, 10-A 

 
“Cisen hace seguimiento no espionaje”: Navarrete.- El secretario de Gobernación, 
ALfonso Navarrete, confirmó  que el Centro de Investigación y Seguridad Nacional 
(Cisen) da seguimiento al proceso electoral sin que sea espionaje a opositores, Luego 
de que el precandidato de Por México al Frente, Ricardo Anaya, acusó ser víctima de 
espionaje, el encargado de la política interna del país afirmó que el seguimiento del 
Cisen es para cualquier actividad relevante, mas "no para una persona en particular, 
ni mucho menos para un candidato o no candidato". Milenio, 8 

 
Exigen a INE abrir acuerdo secreto con Facebook.- Los partidos políticos 
solicitaron que el Instituto Nacional Electoral (INE) transparente el Memorándum de 
Cooperación celebrado con Facebook para supuestamente combatir las fake news, y 
advirtieron que darán seguimiento al asunto a través de sus representantes. Luego 
de que EL UNIVERSAL dio a conocer que en las cláusulas del convenio no integra 
ese objetivo para combatir las noticias falsas, el coordinador de la bancada del PRI 
en el Senado, Emilio Gamboa, aseguró que el INE tiene que hacer todo su esfuerzo 
para que exista una elección limpia y transparente. El secretario general del PRD, 
Ángel Ávila, exigió al instituto que a la brevedad realice un nuevo convenio con 
Facebook y otras redes sociales. El representante del PAN ante el INE, Eduardo 
Aguilar, adelantó que el partido presentará una propuesta de modificación del 
convenio que incluya información sobre quién, cuándo y cómo se compra publicidad 
a Facebook, para así evitar dinero mal habido en las campañas.- El Universal, 8 

 

Renegociación del TLC va mejor con México: EU.- El jefe de Comercio Exterior de 

Estados Unidos, Robert Lighthizer, afirmó que ve avances, particularmente con 

México, en la renegociación del TLCAN. Las declaraciones del estadunidense 

sorprendieron, ya que desde su llegada a la Casa Blanca y en los primeros meses de 

la discusión, el presidente Donald Trump fue especialmente crítico con los mexicanos. 

Tras las declaraciones de Lighthizer y el presidente, el jefe de la delegación de 

Canadá destacó que Estados Unidos prefiere debilitar a su país y a México antes de 

asegurarse de que los tres socios se vean beneficiados. Milenio, 6 política 

 

IMEF pide posponer renegociación del TLCAN hasta el 2019.-  El  Instituto 

Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) hizo un llamado a las autoridades para 

que las renegociaciones del Tratado Libre de Comercio de América del Norte 

(TLCAN) se pospongan para el 2019. Fernando López Macari, presidente nacional 

del IMEF, indicó que, ante las elecciones presidenciales del próximo julio y el cambio 

de integrantes en el Congreso de la Unión, sería "prudente" que se aplazará la 
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renegociación, pues se debe dar prioridad a lograr buenos acuerdos a concluirlo de 

manera rápida sólo porque habrá cambio de gobierno.  Economista, 30 empresa y 

negocios 


